

Neville Chamberlain HA MUERTO

Este es el clamor que repercutió en el mundo, cuando el gran estadista inglés pagó su tributo a la Madre Tierra, llevándose consigo el último girón de cordura que pudo salvar a la majestuosa capital británica, de la ruina y desolación que se han cernido sobre ella, como un preludio del derrumbamiento del Imperio—que se ahorró el dolor de presenciar—como consecuencia del radicalismo de su sucesor Winston Churchill, que parece convencido de que con una resistencia suicida, se gana la guerra.

Al ex-Canciller fallecido se le tildó por la crítica inglesa, de «apaciguador», justamente porque advertido su error de haber declarado la guerra a Alemania, sin una causa propiamente nacional, y de sus cálculos sobre la potencialidad de su propia defensa, no la condujo por la vía de la violencia adoptada por su sucesor, cuyos resultados hasta la fecha no han sido otros, que los de prolongar el conflicto sin alivio alguno de la situación en que se encuentra colocado el país, ni de los sufrimientos que padece el pueblo inglés.

Se responsabiliza al ilustre caído de la tragedia que vive la humanidad, por no haberse enfrentado al Reich con la energía necesaria para derrotarlo; pero esta acusación que abrió las puertas de la Cancillería a Churchill, no ha sido justificada por éste, no obstante los poderes dictatoriales que ha asumido en el gobierno, y que el apoyo que recibe de los Estados Unidos ha alcanzado las proporciones de una guerra contra Alemania, no declarada, lo cual está probando que la energía huelga, cuando no se tienen los medios para respaldarla.

Si energía le faltó al extinto Canciller Chamberlain, fué para sobreponerse a los errores del Tratado de Versalles y acceder a las demandas justas del Gobierno Alemán, que entonces sólo tendían a restablecer el equilibrio de la paz de Europa, con el acomodamiento territorial de la nación desmembrada, a su anterior capacidad, no sólo como una necesidad de orden etnológico, dado que los territorios desmembrados estaban poblados por alemanes, sino que también como base fundamental de una inteligencia anglo-germana, expresada al Gobierno Británico en la respuesta del Führer del 29 de agosto de 1939, al memorandum de aquél del 28 de este mismo mes y año, en éstos términos: «1.—Expresar una vez más la voluntad del Gobierno del Reich de llegar a una sincera inteligencia, colaboración y amistad germano-inglesa; con lo cual es evidente que se correspondía a los anhelos del Mundo, de evitar una nueva conflagración europea y cimentar la paz del continente occidental.

Los desastres sufridos por los aliados, que culminaron con la rendición de Francia y el precipitado retiro de los ingleses del continente sin haber tocado tierra del Reich, no obedecieron a falta de energía del Gabinete inglés, sino a una manifiesta *sobra* de superioridad del ejército alemán. Esto acrecienta la injusticia de la crítica de que ha sido objeto el ex-Premier Chamberlain, al juzgar su actuación en el conflicto que su sucesor piensa prolongar hasta 1944, porque con los sucesos de que anteriormente hacemos mención, ha demostrado Alemania que la energía de un Ministro no suma nada en la guerra, sin una causa nacional y sin un ejército que la respalde. De consiguiente, no es de falta de «energía», de que puede acusarse al estadista fallecido, sino de una equivocación.

Mucho se ha insistido por los enemigos de Alemania en el cargo que se ha hecho al Führer, de tener propósitos de conquistar el mundo.—Este cargo que tanto se ha explotado y aún se explota como medio de propaganda contra el Reich, fué desbaratado matemáticamente por el Canciller Hitler en sus declaraciones al Embajador inglés del 25 de Agosto de 1939, en estos términos: «La afirmación de que Alemania quiere conquistar el mundo es risible. El imperio Británico abarca cuarenta millones de kilómetros cuadrados, Rusia diecinueve millones y los Estados Unidos, nueve millones y medio, mientras que Alemania no cuenta sino apenas con 600.000 kilómetros cuadrados.—Es, pues, claro, quién es el que quiere conquistar el mundo».—La verdad que encierra esta respuesta lapidaria, digna de la grandeza del hombre que la dió, cayó como una losa sobre el cargo gratuito e inconsistente, con que creyó Inglaterra desquiciar la causa de Alemania, del concepto de las naciones con las que forma hoy un solo frente, contra el



NEVILLE CHAMBERLAIN Y SU ESPOSA

que no muy tardado habrá de estrellarse la testarudez de Mr. Churchill.

Siguiendo su vieja política de sacar las brasas del fuego por mano ajena, con la que ha mantenido a través de los siglos el *titulo* de «Perfida Albión», Inglaterra quiso aprovechar la situación creada entre Alemania y Polonia, por la irritante resistencia de esta nación para arreglar pacíficamente las cuestiones territoriales que gestara el Tratado de Versalles, alentada por ella mediante el Tratado de Asistencia Mutua, que celebrara adrede, para erigirse en mentora de la nación rebelde, que cebaba sus provocaciones en los residentes alemanes, en los territorios arrebatados al Reich; y con la promesa de prestarle todo el auxilio necesario para su defensa, la lanzó a la guerra, en la que Polonia abandonada por su instigadora y aliada, lo perdió todo; en tanto que la «Perfida Albión» *ganó la experiencia*, de que ella no estaba suficientemente preparada para resistir el poderoso empuje del Ejército alemán, que había presenciado.

Esto explica que después de declarada la guerra contra el Reich por los aliados; éstos no intentaran ningún avance sobre territorio alemán; y que el Premier Chamberlain anduviera con pies de plomo, en cuanto a la intensificación del conflicto.

El ex-Presidente Don Julio Acosta opina que sobre «las piedras de los escambros habrá de levantarse un colosal monumento al hombre que con todas sus fuerzas abominó la guerra», por más que su actuación demuestre lo contrario; pero siendo evidente que el gran estadista fallecido, no quiso la destrucción de Inglaterra, en la que se ha solazado el hombre siniestro de Londres, pensamos nosotros que el monumento a la memoria de Neville Chamberlain debe alzarse sobre el corazón del pueblo inglés.

JACOBO REY.

Lombardo Toledano el famoso leader obrero mexicano llega a su ocaso no figurará en el próximo gobierno como se había dicho

México.—Lombardo Toledano, de la CTM, de quien dijo el «Presidente electo» que no figuraría en su gobierno, y cuya eliminación de la CTM se ha venido anunciando, asegura ahora que no aceptará ningún cargo público. Desde hace muchos años,—dice,—he venido luchando por dos cosas fundamentales: por aumentar el número de dirigentes o líderes obreros capacitados, y para que los líderes más responsabilizados del movimiento obrero no se sirvan de su posición para labrar fortunas ni ocupar puestos públicos. «Por esta

causa,—añade,—ni antes, ni hoy, ni mañana, aceptaré colaborar en ningún puesto público y menos aún mientras tenga un cargo de responsabilidad dentro del movimiento obrero de México y del Continente Americano, pues ello impediría moverme con libertad para cumplir con el mandato recibido de los trabajadores de México y de la América Latina.»

Algunos creen que, al ver que se acerca a su ocaso, quiere mostrar su «desinterés» retirándose «espontáneamente.» Esto será a últimos de noviembre.

El Episcopado Costarricense ha emitido una Circular de su maimportancia en referencia con la ley de Enseñanza Religiosa

Es demostración fiel de la gratitud nacional a los Poderes Civiles y una advertencia para los padres de familia

Con gran satisfacción ha sido acogida en los sectores católicos del país, la ley sobre Enseñanza Religiosa aprobada por el Congreso y sancionada por el Ejecutivo. Los Excmos. Prelados Monseñor Sanabria, Monseñor Solís y Monseñor Odendahl por medio de circular de gran provecho, han patentizado su «leal reconocimiento a quienes en una u otra forma, han contribuido a que se hiciera justicia a las representaciones de los católicos costarricenses». El documento es hermoso en la forma y por el fondo contiene un interés trascendente.

Además del aspecto apuntado, trae también una seria advertencia para los padres de familia, en el sentido de que no mantengan una actitud pasiva e indiferente respecto a la educación religiosa de sus hijos, y antes bien, para que la ley dé todos los frutos morales que se esperan, cooperen en la enseñanza, pues se hace imprescindible el acercamiento del hogar con la escuela.

En nuestra próxima edición daremos publicidad a este documento episcopal, pues es necesario que sea conocido por todos los católicos y deriven las enseñanzas que allí se prescriben.

Moravia hizo un solemne despidio a su antiguo Cura el Padre Mata RECIBIENDO CON IGUAL CARINO AL PADRE BLANCO



Presbitero Blanco

El jueves en las primeras horas de la mañana fué recibido con gran entusiasmo por el pueblo de San Vicente de Moravia, el nuevo Cura de esa Parroquia Pbro. don Wilfrido Blanco R., quien ha sustituido al Padre Mata, en sus funciones pastorales en ese lugar.

El nuevo cura fue recibido en la Iglesia parro-

quial, por el pueblo, Corporación Municipal, Sr. Jefe Político, maestros y niños de la escuela «Porfirio Brenes».

La presentación del nuevo Cura la hizo el Cura saliente, en términos efusivos, habiendo luego presentado sus saludos al pueblo el Padre Blanco.

De inmediato se dió la bendición con Su Divina Majestad. Por la noche, el pueblo de Moravia despidió a su antiguo pastor, habiéndolo acompañado hasta su nueva residencia, en Cartago, donde al lado de su Excelencia, Monseñor Volio, labora por el bien de las almas, con su característico celo apostólico.

LA EPOCA presenta el homenaje de sus respetos a los estimados Padres Blanco y Mata.

Amistad entre el Vaticano y Rumanía CIENTOS DE MILES DE TONELADAS DE BOMBAS SOBRE LONDRES

Ciudad del Vaticano, 17, A medio día de ayer el Papa recibió en audiencia privada al premier rumano general Antonescu, después de lo cual el general hizo una visita protocolar al Secretario de Estado Cardinal Maglione.

Berlín, 16.—Numerosas escuadrillas de la aviación británica procedentes del Mar del Norte, atacaron anoche por segunda vez en estos últimos días a Hamburgo.

Este raid señaló una intensificación de los ataques aéreos británicos contra las ciudades alemanas importantes entre las que figuró también Berlín en noches anteriores. Sin embargo, las autoridades alemanas insistieron en que el ataque contra Hamburgo no tuvo cuando se reúna el Congreso de la CTM o Confederación de Trabajadores de México.

eficacia, porque se obligó a los aviones enemigos a retirarse cuando sólo habían conseguido arrojar unas pocas bombas. Los sistemas detectores señalaron la proximidad de los aviones enemigos antes que pudieran llegar a la costa y de inmediato entraron en acción las baterías anti-aéreas y los cazas germanos. En la mayoría los aviones atacantes, fueron rechazados antes que llegaran a la ciudad y otros habían arrojado sus bombas cuando estaban sobre la cintura de protección. Sólo un escaso número logró volar sobre la ciudad propiamente dicha. Varios edificios en la zona céntrica resultaron destruidos, pero las autoridades consideran que en general los daños, no tuvieron importancia. Testigos presenciales declararon que dos aviones ingleses cayeron envueltos en llamas, cerca del Elba.

Mensaje de la Srta. Consuelo Reyes a los alumnos graduados hoy, de la Escuela "Isabel de Mendiola"



SEÑORITA CONSUELO REYES

San José, 12 de noviembre de 1940.

Señor don

Guillermo Angulo

S. M.

Por motivos ajenos a mi voluntad, me es completamente imposible asistir hoy al Acto de entrega de los títulos de Mecanógrafos y Taquígrafos en la Escuela Comercial de la Srta. Isabel de Mendiola. Como sé que Ud. sí asistirá a ese Acto tan hermoso, le ruego a su bondad, presentar de mi parte las más cumplidas excusas ante las Srtas. de Mendiola y Martín, así como al grupo de sus alumnos. También a mucha honra le nombro mi personero para que me haga el favor de leerles en mi nombre los siguientes conceptos:

«Aunque de lejos, estoy de corazón con Uds. dignísimas Profesoras Srtas Isabel de Mendiola y Ruth Martín y distinguidos alum-

nos, participando de sus trabajos y de sus triunfos. Quiero felicitarles cordialmente por medio de este mensaje, dado que no puedo prescindir de hacerlo para expresarles la alegría íntima que me produjo el haber presenciado los brillantes exámenes de Taquigrafía y Mecanografía que Uds. presentaron.

En ocasiones como ésta, se me hace más sensible aquel popular adagio: «El tiempo es oro». Muy bien, admirablemente bien han aprovechado Uds. el tiempo. La evolución de los siglos reclama hoy, especialmente al sexo femenino, nuestra preparación, nuestro contingente y hemos de darlo a manos llenas por el cultivo de la inteligencia y del corazón.

Yo entono si mpre un himno a la vida, siempre también que me encuentro en circunstancias análogas a las de hoy en que contemplo llena de entusiasmo el triunfo de una legión de jóvenes idealistas, tenaces en la obra que se proponen hacer. Pienso en la gloria que viene después, cuando al cubrirse de nieve sus cabezas, puedan decir que han vivido una vida fecunda, producto de la preparación que llevaron a cabo en el tiempo de su juventud.

Así, en el día de sus exámenes de Uds., señoras, señoritas y jóvenes alumnos, yo pude fácilmente leer en sus ojos y en sus frentes serenas que han abierto su



Rubén de Jesús Fernández

inteligencia a un mundo superior que se conquista también por medios superiores, no exentos de sacrificio y que brindan 100 0/0 en nuestra felicidad y en la de los que nos rodean.

Quiero terminar repitiendo mis felicitaciones para las dignísimas Srtas. Profesoras Isabel de Mendiola y Ruth Martín, mientras digo a sus distinguidos alumnos: Maravillosamente cumplen Uds. aquella exhortación que reza así: «Ahora es de día, haga algo cada uno porque viene la noche en que nadie puede trabajar». Y en la elección de espíritu que produce el trabajo noble, en ese acercamiento a Dios Nuestro Señor, se realizará aquel ideal que ansiosos suplicamos cada día: «Así en la tierra como en el cielo».

Muchas gracias anticipadas, Guillermo, por su fineza al interpretar mis sentimientos; ya sé el valor que cobran en sus labios, mis humildes conceptos.

Haciendo votos por su bienestar personal, quedo de Ud. como siempre, segura servidora y amiga,

Consuelo Reyes C.

Triste Aniversario

Hoy hace un año cabal, falleció plácidamente, el apostólico sacerdote don Rubén de Jesús Fernández, cura que fué por 17 años consecutivos de la parroquia de Coronado.

Un sacerdote crucificado con Cristo, que muere en Viernes y, a la misma hora en que expiró el Divino Redentor de los hombres, es figura, «hasta en la aflicción suprema del Sacerdote por excelencia», dijimos al tra-

zar el elogio fúnebre, a raíz de su muerte.

Y es que, cuantos conocieron al Padre Fernández, debieron reconocer en él, al genuino ministro de Cristo, que se entrega al servicio total de sus prójimos, por amor de Dios; y ora fuera en la predicación del Evangelio, ora, en el ejercicio de la caridad; ora, en el pensamiento de la gloria divina, que quería ver honrada y que lo hace levantar un templo, tan portentoso,

como admirable, en escaso, 10 años, y casi arrastrado, por una dolorosa enfermedad, en plenitud de vida como estaba, este Apóstol—decimos—se agiganta y supera, en el deseo sólo de trabajar por quien únicamente merece, todos los desvelos, y los más generosos atractivos del corazón, Cristo. Mas, rendido por la muerte, sólo por ella, sucumbió bendiciendo a su pueblo, como el pastor que herido, se aleja de su rebaño para no volverlo a ver más, en la tierra.

Pero, qué bien que lleaste tu misión, Padre Fernández! Cuán brillantes aparecen tus actos, y cómo los días no han hecho más que refrescar el recuerdo amado, de lo que tú fuiste en medio de los tuyos!

Descansa ahora ese tu sueño, después de una lucha tan fuerte, como victoriosa! Descansa en paz hasta el día, en que vuelvas a levantarte glorioso, con la palma resplandeciente de tu triunfo inmarcesible, porque fuiste siervo bueno y fiel!!

AGRADECEMOS ESTA INVITACION

El Personal Docente de la Escuela de Osejo, tiene el gusto de invitar a Ud. a una exposición de Trabajos Manuales, Dibujo, Costura y Material escolar, que se verificará el domingo 17 de noviembre a las 3 de la tarde.

Vicente González G.



En la plenitud de la vida —cuarenta años— cuando el árbol atendido por el trabajo tesonero tiene los frutos en sazón, ha caído vencido por la muerte éste hombre que honraba al pueblo belemita.

Gran admirador de los Padres Salesianos, estudió con ellos en el año 1915, en su Colegio de Cartago. Tenía desde niño la cabeza llena de mecánica, de electricidad, de todas las fuerzas físicas, que después lo convirtieron en el obrero más activo de San Antonio de Belén.

Su fallecimiento ha sido hondamente sentido, y hay razón para ese duelo general: era Vicente un católico práctico, padre de familia y ciudadano sin tacha.

LA EPOCA—que en San Antonio de Belén tiene arraigados cariños—le lleva a la gran familia González su pésame más sentido.

ACCION DE GRACIAS

Josafa Burgos de Guadalupe da gracias a Jesús Sacramentado a la Virgen, en los títulos de Guadalupe y Auxiliadora, y a las Animas del Purgatorio, por un favor concedido.

Asociación piadosa de Acción Católica Masculina

En el Santuario de la Agonía de Alajuela que comenzará el 4 de Diciembre

Cuando hace unos dos años ví casi terminado el Grandioso Santuario de La Agonía de Alajuela, levantado de modo cuasi—milagroso por las dinámicos PP. Redentoristas, les dije francamente: OS SOBRAN DOS CUARTAS PARTES DE TEMPLO.

Y ellos siempre optimistas, como fundados en su esperanza en Dios e ilusionados por su apostólica ansia de hacer bien a las almas, me respondieron mostrándose complacidos los mil metros cuadrados de su



artístico edificio: Aguarde unos meses nada más, y verá la cristiana realidad que nosotros divisamos siempre en no lejano horizonte; sus ojos le convencerán de que si los católicos hacen los templos, los templos hacen a los católicos... prácticos!

Y me dieron un argumento convincente: las gentes indiferentes y hasta enemigas del teatro, acaban por no poder prescindir de él... asistiendo hasta a dos tandas diarias, a fuerza de oír la sirena y los comentarios archientusiastas de los asistentes.

Y así ha sucedido efectivamente en este Santuario de la Agonía, animado, enervorizado por sus Constructores y dueños, los PP. Redentoristas. De modo asombroso se va llenando cada día más de fieles, sobre todo en los Jueves Eucarísticos, en los Martes Perpetuos y en la Misa de niños de 7 1/2 los domingos.

FALTABA algo en este templo: EL ELEMENTO HOMBRE. Y para atraerlo han pensado los PP. Redentoristas fundar una ASO-

Pasa a la Página Cuatro

ENRIQUECE LA SANGRE



satrapías americanas, contrariando la tradición de Washington. Y aquí cabe recordar el discurso de Sidney Smith, apóstol de las ideas liberales en la Inglaterra, del siglo anterior, hablando en Tauton. Decía: «Recuerdo la gran tempestad de Sidmouth, y lo que hizo la excelente comadre Partington ese día. En el curso del invierno de 1824, la mar estuvo a punto de tragarse la ciudad. La madre alcanzó una altura extraordinaria; las olas se arrojaban sobre las casas, y todo fué amenazado de destrucción. En medio de

aquel sublime y terrible huracán, se vió a la comadre Partington, que vivía junto a la playa, en la puerta de su casa, con una escoba en la mano, calzando suecos, barriendo, echando el agua al mar, desmenuándose vigorosamente contra el Océano Atlántico. El Océano Atlántico estaba de mal humor. Comadre Partington era testadura; pero ¿es necesario decir que la lucha era desigual? El Océano Atlántico arrolló a la comadre Partington. Ella era de talla apropiada para medirse con un charco de agua; pero no debió empeñar una lucha contra la tempestad.

Idilio Imposible

Tomado de la Revista "Hoy" Octubre 5 N° 189

(Conclusión)

En esta ausencia de visión histórica para manejar el mundo de la máquina y las finanzas con una eficacia desinteresada, y de la que resultara beneficiado el hombre, estriba el error político de Mr. Roosevelt. Cree descubrir un nuevo mundo y lo que hace es permanecer en el mismo, dorando, a soplete, todas las columnas de una economía en ruinas y que limita a su patria. Olvida al resto de los mortales e inventa para los suyos, con el nuevo trato, una especie de promisión, encontrándose en su paraíso, al cabo de ocho años de atizar con una fortuna fantástica, una prosperidad artificial, a catorce millones de vagos que gozan de una existencia tranquila y sin trabajar y que le están ayudando, en estos momentos, a quebrantar el espíritu democrático de uno de los pocos pueblos libres del mundo.

Wallace, corifeo de Roosevelt, acierte en este agravio que se hace a la libertad, cuando dice: «tengo la seguridad de que todos los nazistas, hitleristas y quintacolumnistas en los Esta-

dos Unidos son republicanos: acuso a éstos de querer hacer negocio, lo antes posible, con una Europa bajo el yugo alemán». «Insisto en declarar que los republicanos están estorbando la defensa nacional, digan lo que dijeran sus portavoces». «El candidato republicano no es un aplacador ni tampoco amigo de Hitler. Pero pueden ustedes estar seguros de que todos los nazis, todos los hitleristas y todos los aplacadores, son republicanos». Cualquiera de nuestros tiranuelos de América no hablaría en forma distinta, imputando a las gentes honestas, con la arrogancia que da el ejercicio del poder, el malestar social que es el resultado precisamente, de un mal Gobierno.

Roosevelt establecerá bases navales, aerodromos y campos militares en México, Cuba, en Centroamerica, en el Norte de la América del Sur; manejará los finanzas de estos pueblos por medio del Banco Panamericano, que tanto han aplaudido algunos de nuestros funcionarios; pero que los gobiernos comprometan la independencia de sus respectivos

países no quiere decir que los pueblos los sancionen; por cada intromisión de Mr. Roosevelt en la libre actividad de la América hispana, mayor será la ofensa, más hondo el sentido de libertad, más grande el desamor; ya que los Estados Unidos, con la simulación de un temor que a lo más a que quede conducir es a defenderse en su propio territorio, sin invadir los ajenos, fundan en los mismos métodos que censura a Alemania, su poderío económico, matando en esta forma, toda oportunidad de entendimiento continental, pues hace con el amor de estos pueblos un idilio imposible.

México continúa en su misma miseria, sin haber podido superar la forma colonial a que lo han condenado la vecindad americana, que ha impedido además, su fecunda discriminación en aquellos aspectos de su vida política y económica que se alejan o coinciden con la formación de su auténtica nacionalidad. Y es precisamente cuando se invoca la libertad y la democracia que Roosevelt se prepara, con sus catorce millones de vagos, a imitar las

Manifiesto de la Juventud Católica de El Salvador Tenía que ser Costa Rica, por antonomasia la República democrática del istmo

la que inicia la reivindicación de uno de los derechos más sacrosantos del pueblo centroamericanos

Una ráfaga de optimismo ha traído a nuestros espíritus la noticia de que el joven y culto Secretario de Educación Pública de la hermana nación costarricense, señor Licenciado don Luis Demetrio Tinoco, ha presentado al Congreso Constitucional un proyecto de ley con el objeto de establecer formalmente la enseñanza religiosa en las escuelas primarias de ese país. ¡Tenía que ser Costa Rica, por antonomasia la república democrática del istmo, la que inicia la reivindicación de uno de los derechos más sacrosantos del pueblo centroamericano!

Hemos leído y meditado los artículos que la prensa costarricense ha publicado a este respecto, particularmente los que se oponen a la realización del proyecto, escritos en su mayoría por políticos de otro siglo, de inteligencia miope y de corazón envejecido, ofuscados muchos por los perniciosos intereses de las instituciones que siempre han luchado obstinadamente por privar a las generaciones jóvenes del conocimiento de la sabiduría de Dios y de la moral de Cristo...

Y, como para nosotros esta contienda adquiere proyecciones mucho más amplias de las que puede abarcar la promulgación de una ley cualquiera, solamente destinada a resolver un problema interior de la nación para la cual se decreta—ya que, al contrario, entraña un precedente trascendental para todo Centro América—queremos hoy expresar acerca de ella nuestro pensamiento, de una juventud que, por haber sufrido en sus mismas entrañas las consecuencias de los laicismos, anhela y aspira salvar a la niñez de tan cruel mutilación.

En un país católico en su casi totalidad, es indudable, a menos que se quiera gobernarlo conforme al arbitrario «*sic volo, sic jubeo, pro ratione voluntas*»—que la educación religiosa, tanto o más que la intelectual y que la física, debe ser tutelada, fomentada y protegida por el Estado. Una nación que se llama democrática y que, sin embargo, coarta el derecho de los individuos y de la familia, monopolizando la educación que con las contribuciones de esos mismos individuos y familias imparte, viola con ello—además de la justicia distributiva, el espíritu de su régimen, contradiciendo absurdamente los principios de derecho y de libertad que su Carta Magna proclama. Y los viola en uno de los aspectos más fundamentales de todo orden político, que se traduce en esta fórmula: «El Estado es para el individuo y no el individuo, la familia, para el Estado...» ¿De qué servirían los sufragios y las urnas electorales si los pueblos no pudieran, por medio de ellos, lograr sus aspiraciones más trascendentales...?

Empero, no queremos extendernos sobre este aspecto de la cuestión, que en Costa Rica, nación eminentemente democrática, se conoce y se practica como en pocos países de América. Damos por admitido que en una república tan libre se reconoce el derecho del padre de familia, a quien Dios, la naturaleza de las cosas y las exigencias del bien común han entregado la tutela y salvaguarda de los derechos de la niñez para que sea él su educador primario, por derecho inalienable unido a la estricta obligación de hacerlo. Damos por sentado que en Centro América, que al independizarse juró defender y mantener pura e inalterable la religión que nuestros antepasados profesaron y nos legaron, se reconoce a la Iglesia el derecho divino de ser la depositaria y maestra infalible de las verdades religiosas que constituyen nuestra fe. Damos por sentado, por fin, que el estado demócrata costarricense reconoce que, en materia de educación, no tiene más derecho que el de proteger y promover, sin jamás aspirar a absorber a la familia o al individuo, con tendencias a suplantarlos. Esto es, que cuando funda escuelas no lo hace en virtud de un derecho inherente a su misión política, sino en función social supletoria, siempre respetuoso de los derechos humanos anteriores y superiores a toda ley escrita.

En cambio, como jóvenes que somos, queremos hablar de los derechos de la juventud, de nuestros propios derechos, que nunca se toman suficientemente en consideración cuando se discuten asuntos educativos, a pesar de que todo, absolutamente todo cuanto gira en torno de esta cuestión, debe referirse necesariamente a lo que es y tiene derecho a ser el sujeto de la educación. El niño, el joven, a pesar de haber sido entregado a la tutela de sus padres, porque como ningún otro ser creado necesita de esta protección para vivir y sobrevivir, no es de sus padres, como no es del Estado, ni de la misma Iglesia. Realmente no pertenece a nadie de este mundo: es hijo de Dios y tiene un destino eminentemente personal. Es un ser «*fin en sí*», sobre el cual no puede ejercerse ningún derecho de propiedad.

Con el monopolio escolar laicista, en cambio, se pretende disponer, «por sí y ante sí», lo que el niño debe saber y lo que no debe saber. Y esto, contra-

ECOS DE HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO
**Actividades de la Mesa Redonda de
Costa Rica**

El lunes próximo pasado celebró esta asociación femenina una reunión extraordinaria. En ella se reunieron además de la Directiva y las socias, varias personas invitadas particularmente, entre ellas el Dr. Hurtado Peña y la Señora de Carrillo. Presidió el acto la Presidenta Licda. doña Angela Acuña de Chacón quien

después del saludo acostumbrado anunció la Conferencia a cargo del Honorable Sr. Encargado de Negocios de Guatemala. Como representante de ese país la distinguida Srta Consuelo Reyes hizo la presentación del estimable caballero. Luego el conferencista dió lectura a un importante trabajo referente a la "Cultura riando precisamente la inquietud y necesidad más vehemente del alma humana, que por el hecho de ser espiritual y de tener destinos que trascienden a este mundo, necesita conocer los fundamentos de la moral, el por qué de la existencia, el origen y significado de las cosas que contempla. Con el laicismo escolar, además, se contraría la mayor aspiración de la sociedad y del Estado, que quieren que el niño, más que a sí mismo, ame la verdad y la bondad; que respete y venera a los que le dieron el ser; que sea agradecido con todos los que le benefician y compasivo con los que sufren; que rinda culto a la justicia y a la ley; que sea buen ciudadano y que, por encima de todo lo humano, busque siempre el honor y el bien de la Patria. ¿Cómo puede pedírsele al hombre del mañana un ideal tan encumbrado, sacrificios tan grandes como la virtud exige y responsabilidades tan severas, si desde su niñez no se fortifica su inteligencia, y consiguientemente su voluntad, con las verdades morales que, si lo son, necesariamente tienen que fundamentarse en Dios y en la ciencia de Dios, única explicación del bien y del mal y de los premios y sanciones consiguientes: único fundamento de toda verdad y justicia; única fuente de responsabilidad que obliga y de toda abnegación altruista...?

Los derechos del niño y la tutela inalienable que de ellos tiene el padre de familia: esto es lo que más quisiéramos que se tomara en cuenta en Costa Rica al resolver acerca de la ley que la Secretaría de Educación Pública ha presentado al Congreso. Es tiempo ya de que en Centro América surja un movimiento protector y defensor de lo que más debemos salvaguardar; el futuro de nuestras juventudes, sin perder de vista—como dice Pío XI—que el sujeto de la educación es el hombre entero, espíritu unido al cuerpo en unidad de naturaleza, con todas sus facultades naturales y sobrenaturales. No sólo cuerpo físico, sino también inteligencia y espíritu...

de la Mujer guatemalteca." El tema fue admirablemente tratado y del agrado de todos los presentes; muy interesante para las integrantes de esta Asociación que busca ampliar la cultura de las mujeres de América por todos los medios posibles.

La primera conferencia que se dictó fué la del Sr. Ministro de México en Costa Rica, Licdo. don Romeo Ortega y que versó sobre la historia de aquella nación en los aspectos más importantes como son: la economía, el trabajo y la educación pública. Este ciclo de conferencias se irá desarrollando poco a poco y con la cooperación

de distinguidos elementos nacionales y extranjeros de buena voluntad. Creemos que a esta asociación irán acercándose todas mujeres que tengan verdadero sentimiento patriótico y que deseen cultivar su intelecto para así servir mejor a la finalidad que se persigue en bien de los demás.

Invitamos cordialmente a todas las que alentadas por un espíritu noble y generoso deseen formar parte de un ideal que Dios medianamente ha de hacerse realidad. **Obligaciones para con la Naturaleza**
La naturaleza es la obra de Dios; de esa Inteligencia *Pasa a la Pagina Cuatro*

Por el niño, por el joven, que tiene derecho a poder conocer, tan amplia y profundamente como conocerse puedan, los fundamentos de la religión del pueblo en que han de vivir, por sus derechos a una formación integral y armónica, que abarque todo lo cognoscible y útil para el logro de sus destinos, y que ningún hombre ni ningún «ismo» pueden ni deben mutilar o estorbar; por los ideales de libertad y de justicia y para hacerle amable la democracia, la verdadera democracia, que nunca viola los derechos de la persona humana; y, por fin, por el ejemplo que daría Costa Rica a Centro América al hacer triunfar una ley justísima y bienhechora, nosotros, en nombre de un numeroso sector de juventud salvadoreña, muy respetuosamente pedimos al Señor Ministro de Educación Pública de ese país hermano, a sus ciudadanos más nobles y conscientes, a los padres de familia y a los católicos todos, que no permitan que por razones de orden secundario fracase tan noble y consoladora iniciativa.

Si el proyecto de la Ley del señor Tinoco triunfa, la juventud de toda Centro América le agradecerá mañana el que haya sido él el comprensivo iniciador de una época mejor para nuestros pueblos, en que se conceda al hombre todo lo que el hombre necesita para desarrollarse con plenitud su ser, para poder ser plenamente consciente y responsable de sus actos, para lograr más y mejor su felicidad terrenal y, sobre todo, la eterna posesión de la de Dios...

Juventud Católica Salvadoreña.

Note:—Con mucho placer hemos reproducido el vibrante manifiesto de la Juventud Católica Salvadoreña aparecido en nuestro colega "Criterio" de San Salvador, el 10 de este mes, diciéndoles desde lo íntimo de nuestra alma: "Hermanos, la partida se ha ganado, en justicia, felizmente"

ABONOS ESPECIALES:

'para PASTO

CAÑA

PAPAS

TABACO

FRIJOLES

VERDURAS

F. REIMERS & Co.

¡Cuanto diera yo, por saber las innumerables distracciones de don Elías Jiménez Rojas, que es uno de nuestros sabios de verdad

Esos señores, viven siempre ensimismados con sus lucubraciones científicas; y por eso, incurren, frecuentemente, en distracciones, que causan hilaridad a los que no somos sabios, y andamos atentos para no mostrar las orejas de nuestra ignorancia con distracciones.

Cuéntase de Pasteur, sabio católico francés de renombre universal, que el día de su boda, todo listo en la iglesia, ya se desesperaba la concurrencia de amigos, y la novia estaba llorando, acongojadísima, porque creía que Pasteur se había arrepentido de casarse; unos amigos suyos, fueron a su casa, y lo encontraron en su laboratorio particular, arremangada la camisa, en medio de retortas, haciendo operaciones de combinación. Pasteur,

¿te olvidaste de tu casamiento? — ¡Eh! contestó; yendo de camino a la iglesia, me acordé de una fórmula química que se me había olvidado y me devolví a practicarla, sin acordarme de mi matrimonio; pero voy de seguido; y para no olvidar su fórmula, decidí llenarse los bolsillos con frascos de esencias químicas. Al llegar en aquella figura, sus amigos dispararon la risa; y él contrariado se imaginó que su vestido iba descompuesto y se inclinó para averiguarlo, con tan mala suerte, que se le escaparon unos botes de esencias químicas hediondas, que se rompieron y apestaron la iglesia. La novia se llevó el pañuelo a la nariz; y entonces Pasteur le dijo:—No se preocupe, niña, son sustancias desinfectantes, que hacen mucho

bien al ambiente, sobre todo en lugares donde se reúne mucha gente.—¿Y qué dijo la niña: cree Ud. que venimos infectos, cuando traje tanta precaución científica?—Pasteur miró a su novia, con semblante que pedía compasión y profundamente sentimental, como gran sabio, dejó advertir dos gruesas lágrimas que corrieron por sus mejillas, apesarado de esa contradicción, mientras su novia y sus amigos, reían de su apuro; y la novia le dijo:— ¡Son cosas de sabio, que habré de soportar toda la vida, en aras del amor y de la ciencia que favorecerá a la Humanidad. Y Pasteur se consoló con la cariñosa advertencia de su novia...

Cuando Pasteur tuvo su primer hijo, no sabía cómo resolver un delicadísimo problema, para su inteligencia investigadora. Tenía un lindo gato de Angora, con quien se divertía, a lo

sabio, en sus ratos de ocio; para evitar que el gato lo molestara en su laboratorio, arañando la puerta para entrar donde su dueño, mandó Pasteur a hacer un boquete pequeño en la hermosa puerta de caoba, en la parte inferior, suficiente para que se colara el gato. Mas, cuando le nació el primer hijo, pensó, que, cuando el niño gateara, llegaría a molestarlo con gritos y llanto, y tendría que distraerse de sus manipulaciones químicas.

Y, sin reflexionar más, resolvió llamar a un carpintero, y hacerlo abrir otro boquete mayor, en la hermosa puerta, para que entrase el niño al laboratorio sin obligarlo a ir a abrir la puerta.

¡Así son los sabios...! ¡Cuánto diera yo, por saber las innumerables distracciones de don Elías Jiménez Rojas, que es uno de nuestros sabios de verdad, para

gozar con las innumerables distracciones de ese hombre sabio y bueno, a quien tanto distraen, las miserias ajenas que se le ofrecen implorando socorro a su ciencia, y él las remedia, silencioso; pero el vulgo las divulga, contra su voluntad.

De un sabio jesuita, gran bibliotecario, no tanto por el orden que mantenía en la Biblioteca del Convento, cuanto porque devoraba con su inteligencia, libro a libro, en la Universidad de Insbruck en Austria inferior, se refiere, que, siendo ordenando, se levantó a las cuatro de la mañana; y con la idea fija de leer uno de los padres antiguos de la Iglesia, no se acordó, ni de vestirse bien, ni de acudir a la oración, ni a la celebración de la Santa Misa, ni al desayuno. Alarmados sus compañeros, lo buscaron por todas partes, sin encontrarlo, sino fué, en la Biblioteca, revestido de ro

quete, encajado en la escalera para alcanzar los libros que estaban altos en los anaqueles; y en calzoncillos, sin medias, en la figura más estrafalaria del mundo.

—Padre; ¿Qué es eso, le dijo el Superior; su Reverencia está chingo, casi como Adán en el Paraíso!

—¡Quien no quiere ver bultos, no salga a la calle! contestó, y siguió encajado en la escalera, y cuando bajó, un lego le dijo:— ¡Mire Padre, que Ud. anda in púribus...! El Padre se avergonzó, arrolló la carpeta de una mesa, se envolvió en ella y así se dirigió al Comedor, porque era hora del almuerzo, y no se preocupó por la hilaridad de los novicios, y comió admirablemente bien; y solamente sintió frío, al levantarse de la mesa; y entonces, en carrera fué a meterse en su cuarto y no volvió a salir en todo el día, por avergonzado.

FILIN.

Ecós del Hogar

Viene de la Página Tres

cia Suprema que con una sola verdad y ciertas leyes universales, dió forma a todos los astros, movimiento a toda materia, propiedades esenciales a los agentes físicos, vida y facultades a todos los organismos. Por lo tanto, no sólo debemos respetarla, sino amarla, puesto que es obra Suya.

El hombre es deudor a la Naturaleza de muchísimos beneficios que nunca podrá pagar. Ella nos proporciona los medios de apagar el hambre y la sed; de satisfacer las necesidades del espíritu contemplando sus maravillas; ella nos da, en el reino mineral, los metales útiles y preciosos, las piedras y los combustibles; en

el vegetal, los árboles con sus frutos, las praderas tapizadas de flores y cubiertas de plantas, los llanos con sus mieses, los collados con la vid; en el animal, el pájaro que canta, el insecto que zumba, el pez que nos sirve de alimento, y los animales domésticos, todos puestos por la naturaleza a nuestro servicio. El hombre, siendo el superior de todos, animal dotado de razón e inteligencia, puede y debe usar de todo cuanto la Naturaleza ha puesto a su disposición y merced, pero para que use de todo y no para que abuse de nada de ello.

La Acción piadosa..:

Viene de la página DOS

CIACION MASCULINA DE ACCION CATOLICA en honor del Titular, el S. Cristo de Esquipulas.

Ya dió el canónico PERMISO Mons. Solís, por cierto el primero de este género en su vida de Obispo Alajuelense. Reina entusiasmo universal; se determinó para iniciar esta asociación el último domingo de este mes en el rosario de las 6 p. m. Se impondrán a todos los socios las insignias en impresionante ceremonia, a la que seguirá la Procesión con el Cristo Negro por las amplias naves del templo, acompañada de sus nuevos INTREPIDOS CABALLEROS DEL SANTO CRISTO; así se llaman los nuevos socios.

Me permito hacer una cordial invitación y enfática llamada a todos los hombres y muchachos de Alajuela, del centro y los distritos para que den sus nombres a esta Asociación y puedan llamarse y ser CABALLEROS DE CRISTO en su parroquia. Aun más siendo este Santuario de La Agonía DIOCESANO, sería muy grato, por no decir necesario, ver a todos los hombres y muchachos de la Diócesis Alajuelense formando un escuadrón de varones valientes de Acción Católica en bien del reinado de Cristo en Costa Rica.

Nuestro Cristo Negro desde su nuevo Santuario os espera el próximo 24 a las 6 de la tarde; el Papa y los Prelados mandan a los

Acción de gracias

Josefa Burgo, de Guadalupe, da gracias al padre Luis Hidalgo, por un favor concedido.

Josefa Burgos, de Guadalupe, da gracias al padre Luis Hidalgo, por un favor concedido.

hombres la Acción Católica; DIOS LO QUIERE; Costa Rica lo Necesita! Alajuela lo relama!!

P. Caridad del Campo.

Cultos religiosos

EN LA PARROQUIA DE LA MERCED

del domingo 17, al domingo 23 de noviembre de 1940.

Domingo 17 (Tercer domingo) Misas: 5, 6, 7½ cantada y 10 hs.

7 p.m. Rosario y Bendición con el Santísimo.

Martes 19.—5½ Misa al Señor San José por la Paz del Mundo y la felicidad de Costa Rica.

7 hs. Misa fúnebre por la finada Micaela Zeledón v. de Barrantes.

Jueves 21.—5½ Misa rezada por el eterno descanso de don José Victory.

7 hs. Misa al Santísimo, cantada por la Paz del Mundo.

Sábado 21.—5½ Misa rezada por la finada Argia de Bettoni.

7 hs. Misa rezada por el finado Juan de la Cruz González.

No olviden los padres de familia, el enviar a sus niños al Catecismo de Primera Comunión. En esta semana se cierran las listas, y no se inscribirán más otros niños.

Se suplica apoyar con limosnas el trabajo de repello de las paredes de la Iglesia Parroquial, que llevan a cabo unos cuantos jóvenes entusiastas, con pericia y buena voluntad.

El Círculo de Juventud de Tarrazú solicita libros para su Biblioteca

Debemos contrarrestar las malas lecturas con libros inspirados en el mejor espíritu cristiano—dice la comunicación.

Hemos tenido el gusto de recibir la comunicación que transcribimos, y que hacemos pública con el fin de que encuentre acogida también en nuestros lectores y se corresponda a su solicitud.

Sr. don Guillermo Angulo. Señor de toda nuestra consideración:

Nosotros, los miembros del Círculo Juventud Masculina de Acción Católica de San Marcos de Tarrazú, convencidos de su amor al progreso y cristianización de la juventud; y alentados por la liberalidad y buena voluntad que siempre han manifestado, nos atrevemos a solicitar su valioso auxilio para formar una BIBLIOTECA en nuestro amado Círculo de Acción Católica.

Por demás está recordar la importancia de esta labor, especialmente en estos tiempos, en que la juventud devora con avidez los libros de los autores más depravados, que desgraciadamente son los más populares.

Debemos contrarrestar estos abusos con buenas lecturas, con libros inspirados en el mejor espíritu cristiano.

Quedando seguros de su decidido apoyo a esta nuestra noble labor y anticipándole nuestros agradecimientos, nos es muy grato suscribirnos sus más atentos y seguros servidores.

Lucas Meseguer U. Presidente
Rodrigo Chanto M. Secretario

San Marcos de Tarrazú, 5 de noviembre de 1940.

Pida

BAVARIA GOLD



.....y le darán

CERVEZA



Por el Tribunal de Censura Cinematográfica de la ACCION CATOLICA BUENAS

Clase A, 1a. Sección

De pilletes a cadetes	Joven Edison, el
Destino sin gloria	Misas del Rey Salomón, las
Diablillo sentimental, el	Piacho
Idilio del Dr. Christian, el	Selva habla, la
Invasión	Triple justicia

PARA PERSONAS DE CRITERIO BIEN FORMADO

Clase A, 2a. Sección

Bazar de las sorpresas, el	Melodías del Sur
Casa maldita, la	Novedades a medianoche
Ch. Chan en la ciudad de las tinieblas	Ozro de la selva, el
De México llegó el amor	Paraiso maldito, el
Despertar del mundo, el	Par de gitanos, un
Dr. Christian y las mujeres	Pasión salvaje
Extraño caso del Dr. Kildare, el	Rey de los condenados, el
Hay que educar a Nini	Rey de los gangsters, el
Hermano O'quidea	Romance en la carretera
Luz en mi camino, una	Tres berretines, los
Maestro Levita, el	Tres horas trágicas
Más allá de la vida	Viernes 13
	Ya tiene comisario el pueblo

ESCABROSAS

Clase B.

Ahora seremos felices	Griegos eran así, los
Alguacil de la frontera, el	Isla de los resucitados, la
Cielo y tú, el	Lo que el viento se llevó
Co-fictio	Motín a bordo
Esta mujer es mía	Odio
Fugitivo, el	Zona tórrida

Las diversiones deben ser sanas; no lo son las que caeodan y son causa de rebajamiento moral. Concurra al buen cine; repudie las películas escabrosas y condenadas.

De Lunes a Viernes, entre 1 y 4 de la tarde, llame al Teléfono 2353 por la película que desee y se le atenderá gustosamente. Consulte la última Lista de Censura en las ventanas de la LIBRERIA LOPEZ.